

Version final non editée

**DISCOURS DE SON EXCELLENCE MME EKOUE DEDE  
MINISTRE DE L ACTION SOCIALE, DE LA PROMOTION DE LA FEMME  
ET DE L'ALPHABETISATION  
A L OCCASION DE LA CEREMONIE DE VULGARISATION DES  
ARGUMENTAIRES RELIGIEUX ET TRADITIONNELS DE LUTTE CONTRE  
LES VIOLENCES BASEES SUR LE GENRE**

**Le 22 JANVIER 2015**

**LOME - EDA OBA**

Mesdames, messieurs les Ministres ;  
Honorables députés à l'assemblée nationale ;  
Vénéérés leaders religieux et traditionnels ;  
Mesdames, messieurs les représentant(e)s du Système des Nations Unies au Togo ;  
Mesdames et Messieurs les Chefs de services à vos rangs et titres respectifs ;  
Distingués invités ;  
Mesdames messieurs ;

1. C'est pour moi un réel plaisir de présider cette cérémonie de vulgarisation des argumentaires religieux et traditionnels de lutte contre les violences basées sur le genre (VBG).
2. Avant toute chose, je voudrais exprimer à tous et à toutes, ma profonde gratitude pour avoir répondu favorablement à notre invitation à cette cérémonie.
3. Permettez moi de remercier spécialement tous les responsables des organisations religieuses et les autorités traditionnelles qui se sont associées au gouvernement dans ce processus pour leur présence et appui à la tenue effective de cette cérémonie.
4. Je voudrais aussi saisir cette occasion pour remercier du fond du cœur tous les partenaires qui nous ont accompagnés durant tout le processus d'élaboration de ces documents dont l'UNFPA qui est notre principal partenaire technique et financier.

MESDAMES, MESSIEURS ;

5. Le Togo a ratifié l'ensemble des conventions internationales relatives aux droits de la femme et à l'égalité entre les sexes, notamment la Convention sur l'Élimination de toutes les Formes de Discrimination à l'égard des Femmes ainsi que le Protocole à la Charte Africaine des Droits de l'Homme et des Peuples relatif aux Droits de la Femme en Afrique.
6. Les violences faites aux femmes sont une réalité dans le monde et le Togo n'en est pas épargné. Elles ont des conséquences néfastes importantes sur le plan humain social, et économique et ceci au niveau des femmes, des enfants, des familles, et de notre pays en général..
7. C'est pour cela que le gouvernement togolais en ligne avec la Vision du Président de la République Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbe, renforce continuellement la lutte contre les violences faites aux femmes et les violences basées sur le genre en général.
8. Plusieurs actions stratégiques et opérationnelles sont menées par le gouvernement et a société civile avec l'appui des partenaires internationaux en ligne avec la stratégie nationale de lutte contre les violences basées sur le genre..
9. Toutefois la persistance de ces violences exige de nous de mobiliser tous les acteurs à tous les niveaux pour une réponse préventive et des actions répressives plus efficaces.
10. Cette exigence de mobilisation générale de tous les catégories d'acteurs se justifie par les conclusions de l'étude sur les violences basées sur le genre réalisée en 2010 par le Ministère de la Promotion de la Femme qui révèle que les VBG sont répandues dans toutes les couches sociales quels que soient le niveau d'instruction, la culture ou la religion et de la coutume.

Mesdames Messieurs

11. Les religions jouent un rôle important en Afrique. plus de 88% des africains sont affiliées à une forme de religion. Cette proportion va jusqu'à 99% dans certains pays . Elles jouent un rôle déterminant dans les options de comportements choisies par les personnes.
12. Les recherches montrent que les leaders religieux et traditionnels sont des acteurs clés dans l'information, la sensibilisation, la prévention et les règlements de conflits. En Afrique.
13. Fort de ce constat, le gouvernement en partenariat avec les organisations religieuses a décidé de former les leaders religieux de mettre en exergue et de capitaliser sur les justifications religieuses en faveur de la protection et la promotion de la femme afin d'accélérer les avancées dans notre combat commun contre les violences faites aux femmes.
14. A la suite de la formation des leaders religieux et traditionnels, ces derniers se sont investis avec l'appui de consultants mobilisés par le Ministère en charge de la promotion de la femme et de l'UNFPA dans l'élaboration et la validation de trois argumentaires religieux et traditionnel avec pour résultats, un argumentaire pour le christianisme, un pour l'Islam et un les religions et coutumes traditionnelles..
15. Ce sont ces argumentaires, guides de références religieuses et traditionnelles pour la lutte contre les violences basées sur le genre qui font l'objet de la présente cérémonie.
16. L'objectif de ces argumentaires (chrétien, musulman et traditionnel) est de renforcer en premier lieu la prévention des violences basées sur le genre et leur dénonciation. Il s'agit d'aider les leaders religieux et les fidèles de ces confessions ainsi que les communautés traditionnelles à se baser sur des principes clés de leurs religions et croyances respectives pour prévenir, décourager et dénoncer les Violences Basées sur le Genre, particulièrement les violences faites aux femmes. Ces documents sont des outils utiles pour ramener et garder sur le bon chemin ceux et celles qui utilisent des alibis dit religieux ou traditionnels pour justifier des actes de violence à l'égard des femmes

Mesdames messieurs

17. Les argumentaires religieux et traditionnels sont en effet un outil puissant qui vient renforcer l'arsenal de lutte contre les violences faites aux femmes. Je tiens donc à exprimer la profonde gratitude du Gouvernement aux leaders religieux, traditionnels et à toutes les autres personnes ressources qui ont contribué à leur élaboration et validation
18. C'est aussi le lieu et le moment de lancer un appel à tous les acteurs religieux et communautaires pour qu'ils utilisent ces argumentaires pour convaincre les fideles de chaque religion et les membres de chaque communauté des valeurs de protection et de promotion de la femme qui sont prônées par leurs confessions religieuses et leurs traditions respectives.
19. Le gouvernement sait pouvoir compter sur vous tous ici présent et sur tous les leaders religieux, traditionnels, communautaires, et les medias pour partager les messages contenus dans les argumentaires pour augmenter sensiblement le nombre d'hommes et de femmes

qui œuvrent pour un Togo sans violence basées sur le genre, un Togo sans violence à l'égard des femmes et des filles.

20. A travers ces argumentaires, nous avons désormais un outil puissant à disposition pour mieux utiliser les canaux religieux et les relais traditionnels en vue de l'élimination des violences faites aux femmes qui sont des atteintes aux droits humains, qui sapent la quiétude de nos familles, fragilisent la sante des femmes et des bébés, limitent la réalisation du potentiel des femmes pour le développement de notre nation, et marquent négativement et dans la durée les enfants témoins et/ou victimes.
21. Aussi voudrais- je saisir cette heureuse occasion pour appeler aussi tous les acteurs nationaux et les partenaires techniques et financiers à apporter leur soutien multiforme la vulgarisation de ces argumentaires qui est une priorité clé de notre programme national de lutte contre les violences basées sur le genre.

Mesdames, Messieurs

22. Je ne peux clore mes propos sans réitérer, ma profonde reconnaissance à l'UNFPA pour son appui fort stratégique qui n'a jamais fait défaut à mon département et pour son appui financier qui a contribué à la tenue de cette importante rencontre.
23. Ma reconnaissance va également aux consultants et personnes ressources qui ont consacré leur temps et leur savoir faire pour l'élaboration de ces différents documents.
24. Je suis convaincue qu'ensemble nous utiliserons activement et vulgariserons largement les argumentaires pour capitaliser à la fois les valeurs religieuses et traditionnelles et les capacités de persuasion, d'influence et de facilitation de la paix sociale des leaders religieux et traditionnels pour mettre fin aux violences faites aux femmes dans nos communautés.
25. C'est sur cette note d'espoir et réitérant ma profonde gratitude à toutes les organisations religieuses et à toutes les autorités traditionnelles qui se sont associées au gouvernement dans ce processus, que je déclare officiellement lancée la vulgarisation des argumentaires religieux et traditionnels de lutte contre les violences basées sur le genre.

Je vous remercie.